



Primer estudiante de medicina caído en defensa de la naciente Revolución Socialista

First medical student fallen in defense of the nascent Socialist Revolution

El 16 de abril de 1961 a las 12.00 am, un día después del criminal bombardeo a las bases aéreas cubanas se inicia por Playa Girón y Playa Larga, en la Bahía de Cochinos, la invasión mercenaria de la Brigada 2506 conformada por mil quinientos hombres. ⁽¹⁾ Esta invasión formó parte de la operación Pluto, el proyecto más poderoso jamás organizado por la CIA. Un ejército de exiliados será entrenado en Guatemala; la mano de los Estados Unidos estará oculta. ⁽²⁾ El General de Ejército Raúl Castro Ruz, comentó el propósito de la invasión y afirmó que: [...] Había que liquidarla en 72 horas, porque se previó, con mucha lucidez por parte de Fidel, que si no lo hacemos así una vez que consolidaran su cabeza de playa, hubieran trasladado hacia allí al gobierno títere [...]. ⁽³⁾

Tan pronto arribaron a suelo cubano, los invasores chocaron con la tenaz resistencia de un pequeño grupo de milicianos destacados para la vigilancia en el área. Después de analizar toda la información recibida, el Comandante en Jefe Fidel Castro deduce que Playa Girón constituye la dirección principal del golpe y comienza a dar las órdenes para movilizar hacia allí todos los recursos necesarios con el objetivo de aniquilar de inmediato a los invasores. Da a conocer el Comunicado No. 1, donde se anuncia que: “Los gloriosos soldados del Ejército Rebelde y de las Milicias Nacionales Revolucionarias han entablado ya combate con el enemigo en todos los puntos de desembarco. Se está combatiendo en defensa de la patria sagrada y la Revolución contra el ataque de mercenarios organizados por el gobierno imperialista de los Estados Unidos”. Se emite también un llamamiento a los pueblos de América y del mundo en el que se da a conocer la agresión de los Estados Unidos y el combate heroico del pueblo cubano. Finaliza diciendo: “Cuba entera está en pie con el lema de “Patria o Muerte”. Nuestra batalla es la batalla de ustedes. ¡Cuba vencerá!”. ^(4,5) En menos de 66 horas, el 19 de abril de 1961, las fuerzas revolucionarias derrotaron a las tropas mercenarias. ⁽¹⁾

El imperialismo y la oligarquía no pudieron lograr sus objetivos de recuperar y restaurar el neocolonialismo en Cuba, de eliminar la primera experiencia socialista en el continente y de

<http://revcimeq.sld.cu/index.php/img>

revinmedquir@infomed.sld.cu

Bajo licencia Creative Commons





2025; 16: e926

aplantar el ejemplo de la Revolución Cubana para los pueblos latinoamericanos. Se le propinó al imperialismo yanqui su primera derrota militar en América Latina. ^(1,4,5)

Sobre la significación histórica de la victoria obtenida por el pueblo cubano frente a la invasión, Fidel afirmó: [...] Esta fecha tendrá siempre gran trascendencia en la historia de nuestra Revolución. Fue para nuestra Patria y para nuestra Revolución una batalla decisiva [...] Si las batallas de la lucha contra la tiranía hicieron posible la conquista del poder revolucionario y cambiaron el curso de la historia en nuestro país, la batalla de Playa Girón impidió que la historia de nuestro país diese marcha atrás y salvó la Revolución”. ⁽⁶⁾ La batalla en Playa Girón fue no solo una batalla en defensa de la independencia y la soberanía, sino que fue una batalla en defensa del socialismo. ^(1,3,5)

Pedro Antonio Borrás Astorga, estudiante de medicina del curso 1959-1960, primera captación después del triunfo revolucionario, partió el 18 de abril de 1961 en la Columna 2 del Ejército Rebelde hacia Playa Girón, ⁽⁷⁾ para cumplir con su responsabilidad de sanitario. El joven nació el 13 de julio de 1940 en el barrio de la Palma, perteneciente al término municipal de Consolación del Norte, hijo del doctor Pedro Borrás Falcón y la técnica de laboratorio Ana Luisa Astorga Menéndez. A los tres años de edad comenzó a vivir con sus abuelos paternos, en Manzanillo, provincia de Granma; allí inició sus estudios primarios. Desde el segundo grado hasta el quinto los realizó en los Estados Unidos, regresó a Manzanillo al terminar el sexto grado. Sus estudios de segunda enseñanza los inició en el instituto de Pinar del Río, en 1953. ^(7,8)

Desde esta etapa demostró su firme posición revolucionaria y decidió no asistir a clases en actitud de protesta en contra de los abusos de la tiranía; aunque solo asistía a los exámenes. Se graduó de bachiller en 1959. Después de ingresar a la carrera de medicina, se integró a las milicias universitarias, recibió un curso de medicina de guerra y pasó a formar parte del cuerpo de sanidad de las Milicias Nacionales Revolucionarias como sanitario. Su amor por la ciencia y la naturaleza lo llevó a formar parte del grupo de exploradores espeleológicos. Pedro era un joven afable, cariñoso y sencillo, de muy buenas relaciones personales. ⁽⁷⁾

Pedro le escribió a un antiguo amigo que había traicionado a la Revolución lo siguiente: “Cuanto lo siento por ti que no podrás participar de esta gloriosa jornada de un pueblo; de ti que algún día maldecirás tu estúpida traición.” “...Cuanto más años pasen, más infeliz serás todavía, porque a medida que pasen los años habré más progreso en esta isla.” ⁽⁹⁾

<http://revcimeq.sld.cu/index.php/img>

revinmedquir@infomed.sld.cu

Bajo licencia Creative Commons





2025; 16: e926

Fue uno de los voluntarios que se ofreció para ayudar a la captura de mercenarios que el día 20, internados en la maleza, todavía hostigaban a las fuerzas revolucionarias. Al separarse un poco del grupo, seis mercenarios que estaban emboscados, lo asesinaron, en Playa Morena, muy cerca de Girón, y cuando sus compañeros regresaron lo encontraron muerto. El Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz, al entregárselo a sus padres expresó: [...] porque yo no título, sin el sello vibrante de decoro, porque yo no título sin la firma limpia del deber cumplido [...].⁽⁷⁾

Pedro Antonio Borrás Astorga se convirtió así en el primer estudiante de medicina caído en defensa de la Revolución Socialista y constituye un paradigma revolucionario para todos los estudiantes de Ciencias Médicas de Cuba y en especial de los estudiantes de la Universidad de Ciencias Médicas de las Fuerzas Armadas Revolucionarias.

Dairon Peña Álvarez^{1*} <https://orcid.org/0000-0002-2152-3623>

Daniela Ramón Enriquez² <https://orcid.org/0009-0004-3018-1604>

¹ Hospital Militar Central "Dr. Carlos J. Finlay". La Habana, Cuba.

² Instituto de Ciencias Básicas Preclínicas "Victoria de Girón". La Habana, Cuba.

*Correspondencia. Correo electrónico: dairon.pena98@nauta.cu

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

1. Fernández J R. "Cara a cara con José Ramón Fernández", entrevista realizada por el periodista Ciro Bianchi Ross. 2006 [acceso: 28/01/2021]; Disponible en:

<http://www.cirobianchi.blogia/2006/050303-cara-a-cara-con-jos-ram-n-fer-ndez.php>

<http://revcimeq.sld.cu/index.php/img>

revinmedquir@infomed.sld.cu

Bajo licencia Creative Commons





2025; 16: e926

2. Fernández Vila Á. ¿Por qué la invasión por la Ciénaga?, publicado en Granma Internacional. 2011 [acceso: 28/01/2021]; Disponible en: <http://www.granma.cu/granmad/secciones/giron-50/recuerdos/artic-03.html>
3. Raúl Castro Ruz: “Estos 50 años fueron de resistencia y firmeza del pueblo”, entrevista realizada por la periodista Talía González Pérez, del Sistema Informativo de la Televisión Cubana, publicada en Juventud Rebelde. 2009 [acceso: 28/01/2021]; Disponible en: <http://www.juventudrebelde.cu/cuba/2009-01-03/estos-50-anos-fueron-de-resistencia-y-firmeza-del-pueblo>
4. Rodríguez J C. Girón. La batalla inevitable. La Habana: Editorial Capitán San Luis; 2005
5. Suárez Pérez E, Caner Román A. Fidel: Días de Girón. La Habana: Editorial Verde Olivo; 2001
6. Colectivo de autores. Historia de la Revolución Cubana. La Habana: Editorial Pueblo y Educación; 1994
7. Pedro Borrás Astorga, publicado en Portal del Ciudadano de La Palma. 2020 [acceso: 30/01/2021]; Disponible en: <http://www.visionpalmera.gob.cu/index.php/personalidades-y-personajes-tipicos/patriotas/6933-pedro-borras-astorga>
8. Castro Ruz F, Ramón Fernández J. Playa Girón. Bahía de Cochinos. Primera derrota militar de Washington en América. Nueva York: Pathfinder Press; 2001
9. Chávez Medina C E, Medina D M, Almohalla S V. Girón. Biografía de la Victoria. La Habana: Editorial Política; 1986

<http://revcimeq.sld.cu/index.php/img>

revinmedquir@infomed.sld.cu

Bajo licencia Creative Commons

